

DIRECTOR  
y Administrador  
**RICARDO MERGAREJO**

# JUSTICIA

PERIÓDICO SEMANAL

REDACCION  
y Administración  
Calle Carmen, 1, ELCHE

## ES JUSTICIA

Jamás fui partidario de herir susceptibilidades y mucho menos de ensañamiento con persona alguna, por lo que, siempre que he creído pertinente llamar la atención de la autoridad, me ocupé con excesiva atención y sobrado respeto.

¿Pero qué actitud se puede adoptar cuando las quejas no llegan á las altas esferas del consistorio, cuando las reclamaciones justas son desatendidas y despreciadas las iniciativas, que hijas de un buen deseo y desinteresada intención se consignan en la prensa?

Sólo la insistencia; pero esa insistencia que transforma la repetición en severo muerdo de la dignidad ofendida; si, la dignidad ofendida; porque la prensa que defiende causas justas, que procura ser el intérprete de las necesidades y los deseos de un pueblo, tiene su dignidad en más alta estima que los vividores de oficio, que los desprecocapados del *qué dirán*, cuando tratan de levantar su fortuna sobre la ruina de un pueblo.

Entre esa prensa que tiene dignidad, que no se vende, que sucumbirá ante la lucha entre el pueblo explotado y los hombres sin respeto, sin conciencia y llenos de insaciables ambiciones, entre esa prensa, se encuentra este semanario.

Yo, enemigo declarado de todos los monárquicos porque los considero como monopolizadores de lo que es del pueblo, he tenido que bendecir las gestiones de D. Tomás Alonso, respecto al juego, y á D. José Selva en lo que á la urbanización de nuestras calles se refiere. ¿Por qué no había de hacer lo mismo con el Sr. Galán?

Motivos tengo de agradecimiento á dicha persona que tal vez pudieran influir en mi ánimo á su favor; pero como particular, no como alcalde.

La fantasía forjó en mi imaginación (antes de conocerlo públicamente) un alcalde modelo, un buen administrador, un hombre de iniciativas y buen deseo para sus vecinos, pero por desgracia, me he equivocado. Yo hubiese deseado encontrar en él, actos laudables, para no regatener mis aplausos, pero solo he hallado decepciones y una falta muy grande de celo y de... y de atención, ¿por qué no decirlo?

Él ha debido fundar en el respeto al pueblo el respeto á sí mismo, cosa que ha olvidado desde que es alcalde; tal vez ha creído inapelable su soberanía concejil y ha tratado de declararse dictador, después de ser el más desastroso de los hombres que han desfilado por nuestra administración; si, el más desastroso, no hay que revestir la frase con vistosos colores. A él han sido denunciados una infinidad de cosas, que no solo ha desestimado, si que parece que ha puesto empeño porque se manifestasen más. ¿Por qué? El, bien lo sabe; porque se decían desde este semanario que es órgano del elemento obrero; pues frente á frente, nosotros, los desheredados con los poderosos, con los que sin temor al pueblo ni á su conciencia (porque no la tienen) hacen de su autoridad una malsana aplicación, lucharemos y lucharemos al descubierto, donde luchan los elementos que no tienen por qué buscar las sombras.

Fuera el Sr. Galán un celoso alcalde y procurase mejor por acallar la moral escarnecida y la administración desamparada, y nosotros seríamos los primeros en admirarle. ¿Pero qué ha hecho él que merezca consideración ni respeto? Hollar las buenas costumbres y contribuir con ciertos vicios de autoridad á dividir el elemento obrero, poniendo á unos frente á otros.

En el primer número de este semanario se le indicaba que el edificio de la plaza de abastos destinado á despacho de carne, estaba desatendido, que estaba constituido en almacén de mercancías malsanas, que se procurase, como en otras épocas se ha hecho, inspeccionarlo exigiendo que se fregasen las casetas con cloruro ¿Hizo algo?

Son muchas las veces que se le ha llamado la atención respecto al estado de las calles (sobre todo el Arrabal), que se quitasen esas mesas donde se juega el dinero descaradamente, que se viese dónde está la filtración de las aguas que no llegan al pueblo, que se ejerciera más vigilancia en la plaza donde no hay ningún peso justo y me atravesaría á jurar que hasta el día del municipio.

El Circulo Obrero le elevó un mensaje sobre el abaratamiento de las substancias y ni aún mereció contestación, le pidió la urbanización y alumbrado de la calle del Casino y sigue como estaba, en cambio el paseo de Alfonso

XIII tiene 24 luces y no se pueden quitar dos para atender la legítima petición de los obreros; es más, de todo esto, no ha dado cuenta en ningún concejo; mientras tanto ha presentado inmediatamente la petición del Circulo «El Porvenir».

Del juego al monte, no digamos nada, por si me procesan.

Nunca quiso reunir la junta de reformas sociales saliente «porque eran infructuosas sus tareas», en cambio la actual ya lleva tres sesiones; como que ésta es hechura de los amaños Ganga-Tari-Galán-Pérez. ¡Farsantes! Eso buscáis, tener al obrero en vuestras manos, á vuestras órdenes, pero algún día reconocerá su error.

¿Y quiere que á todo esto guar demos silencio? Imposible. El podrá ser como es, pero nosotros tendremos siempre derecho á poner sus actos ante la opinión y si hoy se forman los alcaldes de Real Orden, tal vez algún día se hagan por la majestad del pueblo que será inexorable con los que, malvados ó incapaces, le llevaron á la ruina.

Cambio de sistema el Sr. Galán y no olvide la célebre frase de Horacio: «La paz es el patrimonio de los justos» Sea justo con su pueblo, que al amparo de la ley se escarnecen las buenas costumbres, ni se adultere la sana administración y el pueblo estará con él.

No crea que sus arrogancias y denuncias torcerán el recto itinerario de JUSTICIA, antes al contrario, esta redacción que no se vende porque es del pueblo, ni se entrega al caciquismo porque le odia, defenderá su puesto mientras le que de un cartucho y un compañero, y de estas materias hay un gran repuesto.

RICARDO MERGAREJO.

## Sobra de ambición ó falta de energía

Cuando los hombres somos buenos ó queremos parecerlo, somos egoístas en lo que respecta al amor propio; no podemos sustraernos á la influencia directa de algo de vanidad, somos más ó menos dados á hacer resaltar nuestra figura por instinto, queremos atraernos las simpatías de los demás para satisfacer nuestro corazón, y procuramos en fin, que nuestros actos estén en relación con los favores que

debemos, con las obligaciones que tenemos contraídas ó con el cargo que representamos; mas cuando el hombre no conoce la satisfacción del bien, el amor propio ni la dignidad, entonces, ¡qué lástima! entonces pasa del estado de hombre á la categoría de bestia; se le vé como máquina que obedece al regulador que marca su marcha, se le observa, un paria ó un instrumento del que le guía, se le ve desearado, grosero ó indiferente con aquellos de quienes nada puede esperar, se le ve, inepto ó incapaz, recibir un puesto del señor de *horca y cuchillo*; pierde el respeto á la sociedad para ser vil y ruin, entregarse á sus propias ambiciones ó al amo que todo lo puede.

Así se comprende como ciertas autoridades que llegan á tal categoría por la influencia caciquil, desprecien al pueblo que todo lo paga, dirigiendo sus esfuerzos á llenar la voluntad del *Califa*.

Por desgracia, abunda esta mala semilla, que durará mientras los pueblos no vuelvan de su letargo de indiferentismo y luchan por hacer la escarada en los sembrados políticos.

Mucho tenemos nosotros que lamentar por ser nuestro pueblo víctima de estas dolencias.

Sonroja y repugna al mismo tiempo ver como nuestro alcalde, desatendiendo imperiosas necesidades, echa en olvido la misión económica y moral que envuelve su autoridad.

Generalmente en todas las poblaciones, allí donde la autoridad procura ejercer sus funciones en beneficio de sus vecinos (ó para adquirir cierto tinte de simpatía ó respeto), allí se repesa el pan; castigando á los que quieren apropiarse de lo ajeno sin permiso de su dueño; pero en Elche, en este pueblo donde todos estamos *dormidos ó muertos*, mientras el alcalde es *vivo y vela*, no se hace nada de eso y no se hace porque... porque el Sr. Galán no atiende las heiltas exigencias de los ciudadanos, porque el alcalde sabe que no debe su cargo á la soberanía popular, sino á un Ministerio más ó menos escrupuloso.

La supresión del derecho de consumos en las harinas ha sido obra de grandes luchas y repetidas manifestaciones por parte del pueblo. ¿Qué beneficios se han conseguido? El vecindario en general, ninguno; ciertos particulares, todo. Allá va un dato:

Se han recargado varios articu-

los de primera necesidad como compensación a la exención de las harinas en consumos; sin embargo, el pan se cobra al mismo precio; de donde resulta que el pueblo ha salido perjudicado, pues tras de pagar más caras las mercancías que se han recargado no ha obtenido beneficio alguno en las harinas.

¿Y esto es administrar? esto... no puedo decirlo; merece un calificativo tan duro, que a pesar de ser cierto, el señor Alcalde haría recaer sobre mí el peso de sus denuncias.

¿Pero qué más se puede pedir de un alcalde que no sabe por qué no traen agua las fuentes públicas, después de haberse gastado durante su mandato 6.599 pesetas en el arreglo de las cañerías, cantidad casi suficiente para haberlas hecho nuevas?

No han sido todo lo eficaces que debieran las gestiones administrativas de sus antecesoros, pero siguiendo el Sr. Galán en la Alcaldía, nos obligará a bendecirlos, al menos comparativamente.

Si el Sr. Ganga tuviese en alguna estima los prestigios políticos de la bandera que no hace mucho levantara, haría seguramente por librarnos de esa calamidad en forma de alcalde.

No se crea que es pasión. Es la realidad. Si los prohombres de todas las fracciones de este pueblo emitieran su opinión, habrían de convenir en que jamás han sido desatendidos los intereses del pueblo como hoy, nunca ha llegado la administración local a un estado tan desastroso y precario como el actual.

¡Fijaos bien, ilicitanos! observad vuestras calles; vuestro alumbrado; vuestras casas, sin agua; ved que pagáis el pan, faltar de peso y más caro que vale; ¿qué podéis deducir de todo esto? De aquí, solo se desprende la ruina, pero la ruina vuestra, a cambio del engrandecimiento de seres indignos que solo merecen vuestra maldición.

Ante tanta desdicha, ó el señor Galán debe retirarse a la vida privada ó su jefe político retirarle su confianza y el poder. Si esto no ocurre, ó hay sobra de ambición ó falta de energía.

ANAOLETO GARCIA.

## Política suicida

Por segunda vez me ocupo de estas polémicas, desde las columnas de este semanario; si causa pena ver el bombardeo sostenido por medio de las hojas acostumbadas entre el defensor de los obreros, D. José Pérez, y el elemento socialista, escandaliza y produce compasión ver dividido el elemento obrero, único fin que persiguen los *vidiadores* de sofística oratoria.

Yo quisiera tener el suficiente acierto para tocar esta cuestión y poner fin a tan lastimosa y suicida contienda, pues entiendo, que cada hoja publicada, produce efectos contraproducentes para su autor.

D. José Pérez, con la característica sátira que revisten sus maliciosos, infundados y provocativos escritos, solo consigue concitar a los socialistas, quienes ponen de manifiesto, ante la opinión, sus malas artes, su veleidosa política y algunas otras *hazañas*, ¿qué consigue el Sr. Pérez? Suicidarse moralmente.

Los socialistas, recorriendo el telón del teatro Pérez y sacando a la escena pública su mentida filantropía... provocan las iras del héroe embaucador y hacen que éste, cual vibora venenosa, emponzoñe el ambiente de la sociedad ilicitana contra ellos. ¿Qué consiguen? atraerse la censura pública, pues los elementos vivos, no tienen por qué descender al arroyo por donde surca el egoísmo, las pasiones y la inconsciencia para mancharse con su contacto.

He ahí, por qué considero que dichas hojas, dañan su misma precedencia.

Precisen los contendientes los puntos de su discusión, acudan a un local donde un tribunal imparcial estime en cada uno las razones que sean lógicas y de esta forma (sin que haya vencedor ni vencido), quedaría la verdad en su lugar.

¿Por qué D. José Pérez, haciendo escritos tan poco serios como todos sus actos políticos, no acepta el reto lanzado por los socialistas? Porque teme que los honrados obreros, a quienes pretende arrancar del santo camino de la unión, se aperciban de que lo mismo que engañó la opinión otras veces, trata de engañarlos a ellos hoy.

¿En qué consiste la defensa que el Sr. Pérez ha hecho siempre (como dice) del obrero? Yo quisiera que citase un caso.

El se opuso hace años a la sociedad de resistencia.

El viene sirviendo durante toda su vida a los partidos monárquicos; él abraza hoy al que escarneció ayer; él ha sido siempre el espíritu de discordia, único cargo que ha desempeñado, como instrumento ciego de quien le facilita un empleo; él ha enseñado al obrero a hacer chanchullos en las elecciones; él, siendo depositario del municipio, hizo desaparecer más de 4.000 pesetas que hubo que recobrar por procedimiento ejecutivo; él, en fin, ha sido y es la negación de lo que pregona. Jamás no ha sentido con el alma de los obreros, porque solo ha pensado en su propio bienestar a un á trueque de algo que los hombres deben tener en mucha estima. Verdad que ha defendido a los obreros, pero no como obreros para proporcionarles mejoras, sino como individuos cuyos votos puede utilizar con éste

ó aquél cacique, en beneficio de lo que él persigue. ¿Ha hecho algo que no sea lo relatado? ¡mentira! ¡que lo cite! que me llame ante hombres que nos puedan juzgar y entonces... entonces, se hará luz.

Conste que yo respeto y abrazo a esa masa de dignos obreros que él quiere malquistar con los que no comulgamos con él, y si hago las anteriores relaciones, es para que sepan lo que de él pueden esperar.

Enemigo de emplear mi pluma contra determinada persona, véome en la precisión de hacerlo hoy impedido por sus hojas en que ataca duramente al elemento socialista. Hubiese él dirigido sus ataques a persona en concreto y yo hubiese guardado silencio para que aquéllos se defendiesen.

¿Con que el socialismo es inofensivo y los socialistas unos dementados? Tal vez tenga razón; el socialismo es inofensivo porque procura hacer la práctica de sus ideas respetando las doctrinas de todo ciudadano, y en lo que respecta a *locos*, el Sr. Pérez, jamás se volverá tal porque no tiene que estudiar ningún programa, para él todos son buenos.

Ahora, vamos con los socialistas.

Es cierto (como usted dice) que le han hecho mucha honra, contestándole el comité; pues si este hubiese tenido de sí la estima que merece no hubiese degenerado su representación a contestar hojas, como las que motivan la presente.

En cuanto a la huelga, que es el punto que usted más apoya como mancha, tendríamos mucho que hablar; pero aun concediendo que fuese un fracaso ¿quiere decir esto que se hiciera de mala fé por los socialistas? No; si algo hubo, fué exceso de celo en los socialistas por sus compañeros los costureros.

En resumen: él quiere abrir un abismo entre los socialistas y los que no lo son; en cuanto a esto se equivoca el Sr. Pérez, la agrupación socialista procura respetar a sus compañeros, y atacará solamente al Sr. José, mientras las circunstancias lo exijan.

Le repito lo dicho: *Estoy a su disposición* para tratar estos asuntos ante un jurado que ambos nombres. Si él así lo quiere.

R. M. GÓMEZ

## A cada cual lo suyo

Y, a don Tomás Alonso un prolongado, nutrido y entusiasta aplauso por las frases pronunciadas en la sesión del 28 de Enero en el municipio.

¿Cómo se entiende, hacer el señor Bordonado cuestión política de la destitución del Sr. Gómez! ¡Insensato; llevar al Municipio, a la casa de las virtudes, esa arma ruin y miserable que solo sirve para corromper sanos corazones! Hizo bien el Sr. Alonso al pro-

testar de tamaño desacato a las rectas conciencias.

Y verdaderamente, el llamado a detestar ese procedimiento es don Tomás, porque él, que jamás ha sido político, que ha enderezado las elecciones sin política, que detestó la política del Municipio, que nada debe a la política y que no se ha enriquecido con la política como otros pillos, él al igual que el nazareno de la *sinagoga* podría muy bien decir a esa plebe que le rodea: «el que esté limpio que arroje la primera piedra.»

Vuelvan los muertos a su tumba, y no hablen de política delante de D. Tomás Alonso todos esos que están manchados con ella; pues se pondrán en el caso de ser repudiados como el atrevido Sr. Bordonado.

No hay que desmayar D. Tomás, guerra a esos farsantes de la política. Aunque usted y yo tendremos que retirarnos a un monasterio a llorar los desvíos de esos mundanos y perversos romances.

Se me olvidaba: y del microscopio, ¿qué me cuenta usted?

## Siempre los mismos

Hace seis meses se presentó a la junta de aguas una solicitud acompañada de proyecto legalizado para que se concediese utilizar el salto que hay en el «tor de les tres.»

Seis meses y aún no se ha dado contestación al interesado; ¿en qué piensan los santos varones que componen esa junta? Acaso creen de su exclusiva pertenencia aquello que la naturaleza prodigó a la humanidad?

Nosotros entendemos que este abandono envuelve un atentado a la industria y un desafío a los legítimos derechos de los hombres; por lo que opinamos que debiera estimularse el celo y actividad de los que esto pudieran resolver; no permitiendo por más tiempo que se pierda una energía que está llamada a dar su rendimiento.

Cierta apatía é indiferentismo en los hombres que ostentan fortuna é influencia, contribuyen una vez más a despertar en la clase proletaria el odio a los que entorpecen la actividad del obrero; pues se hace suponer que los que desconocen la miseria y la necesidad permanecen impasibles en su poltrona bostezando abundancia provocadora.

O con el pueblo ó contra él, *caballeros de la junta*, y tengan presente que el galardón más grande que pueden ostentar es el cumplir con la misión de su cargo.

## En el municipio

Sesión del 28 de Enero

Se abre bajo la presidencia del Sr. Galán, con asistencia de los concejales liberales democráticos-ganguistas y un forastero, D. Serafin Segura.

Aprobada el acta de la anterior

hizo uso de la palabra D. Tomás Alonso, para dar un voto de confianza al señor Presidente, autorizándole para resolver en la destitución de D. Luis Gómez, y condenó la protesta consignada por el Sr. Bordonado por el mismo motivo.

El presidente: muchas gracias El pueblo: bien se las merece.

¡Guasones! ¡Cómo se cachondean con nosotros en plena sesión!

Si al harapos y mugriento traje del partido liberal se le pudiera notar alguna nueva mancha, sería la de apoyar personalmente la actual dirección municipal que es la más funesta de cuantas ha registrado Elche.

D. Tomás, ¿con que usted tiene todas sus confianzas en el señor Presidente? pues entonces nosotros no las tendremos ni en usted ni en él.

Se leyó un oficio del círculo «El Porvenir», solicitando un local que sirviera de zona neutral donde poder reunirse los obreros de las distintas sociedades y una biblioteca popular que no se concedió por no tener consignación en los presupuestos.

D. Serafín Segura presentó una proposición para que se pidiese al ministerio del ramo la concesión a este pueblo de una escuela de Artes y Oficios.

No se molestó usted Sr. Segura, si pidiera el recargo de los impuestos, el aumento de consumos y el no ingreso en el municipio, concedido.

¿Y los oficios del «Círculo Obrero», se le han olvidado al Sr. Galán?

Siempre el mismo, siempre la guerra a los que no les prestan sus votos.

## Miting de protesta

Organizado por las sociedades domiciliadas en el «Círculo Obrero», se dará un miting en los salones del mismo, el día 5.ª las tres de la tarde, con objeto de protestar de los inicuos y bárbaros atropellos cometidos en Rusia con nuestros hermanos los obreros de aquel despótico imperio.

Contamos acudirán todos cuantos se consideren ofendidos por este atentado de humanidad.

## DE NUESTRO PUEBLO

### Seguimos lo mismo

Del robo efectuado en la iglesia de Santa María aún no se ha hecho luz, ni sabemos que nada práctico resulte de las gestiones judiciales.

¿No estaría bien que el señor Fiscal de la Audiencia de Alicante (atendiendo lo que la ley previene) ejerciera su inspección de una manera directa y eficazísima en este asunto tan palpante para el pueblo?

¿No sería procedente el nombramiento de un funcionario que entendiese como juez especial en esta causa?

El recto juicio y pericia del señor Fiscal han de decidir; pero es seguro que el pueblo vería con gusto desenmarañar el misterio que envuelve tan sacrilego robo, donde al parecer no se vé ni la más remota huella de sus autores.

### La fuerza

Los obreros zapateros que hasta hoy permanecían indiferentes, parece que se desprenden por fin de la venda que les impedía ver y entran por el camino que marca la conveniencia de un gremio. Parece que animados del espíritu de unión y solidaridad, van agrupándose para resolver ellos lo que no pueden resolver los patronos, la unificación de precios en la mano de obra.

La fuerza es muy buena si está bien aplicada; así pues, a trabajar sin de-canso, no para exigir imposiciones, sino para respetarse en su puesto, sin gallardías pero con dignidad.

### Enfermo

Se encuentra en cama hace diez días, nuestro estimado y particular amigo, D. Lamberto Rodríguez.

De veras deseamos su pronto restablecimiento.

### Nuevo semanario

Tenemos noticias de que en breve se publicará un nuevo semanario y que la principal misión de sus fundadores se encaminará a evitar el decaimiento en que de algún tiempo a esta parte sufre la industria alpargatera, vida única de este pueblo; señalando los derroteros que deben seguirse y publicar una especie de proceso en el que se pondrán de manifiesto las causas principales del malestar que en las industrias de alpargatas y calzado se notan.

Celebraremos se convierta en realidad esta noticia, para que se deslinden los puntos de responsabilidad que alcancen a obreros ó patronos en tan trascendental asunto.

Bienvenido sea si tal misión trae, en cuyo caso estaremos siempre a su lado. Si por el contrario viene a avivar cenizas de fuegos que fueron, y a resucitar antagonismos, no solo estaremos frente a él si que también contra él. Conque ya saben nuestra opinión.

### Batallón infantil

Circulan rumores, de que van a formar un batallón infantil en esta bonita ciudad de las palmas, con el fin de hacer su debut en el próximo Carnaval.

Mucho celebraremos lleven a efecto este proyecto, que resultará un atractivo más para las fiestas.

### Retraso involuntario

Primeramente por ausencia de nuestro director y después por enfermedad de D. Lamberto Rodríguez, organizadores ambos del árbol de Navidad, ha sufrido un lamentable retraso el reparto a los niños pobres, que se hará indefectiblemente el 12 del corriente.

Suplicamos a nuestro pueblo perdona este retraso donde no puede culpársele nuestro buen deseo.

### Cumpliendo como buenos

En *El Combate* de Alicante del día 17 del pasado, se dice que habíamos de juegos sin decir de qué

clase, invitándonos a que aclaremos este punto.

Sepa nuestro colega que en *JUSTICIA* del día 7 de Enero, se trataba este asunto con demasiada claridad; tanto, que fuimos denunciados por el señor Alcalde, y por sí *El Combate* no lo hubiese leído, le copiamos lo que a él le interesa:

«Lo que si podemos decir, es que se nos asegura que se juega a los prohibidos ó sea al monte.  
Más claro agua.»

¿Se dá por enterado nuestro colega?

## CIRCO ECUESTRE

El miércoles de la presente semana se verificó el debut de la renombrada compañía ecuestre «La unión artística.»

La elegante profesora de equitación D.<sup>a</sup> Clotilde Wolsi hizo difíciles trabajos con su arrogante caballo amestrado en libertad y á la alta escuela, logrando muchos aplausos.

Los sin rivales artistas troupe Pícot, extraordinarios ciclistas y monociclista, fueron muy elogiados por los admirables y sensacionales trabajos que hicieron.

Los modernistas artistas en miniatura hermanos Camara (Eduardo y Matilde) alcanzaron grandes triunfos.

Fueron muy elogiados los intrépidos gimnastas Izalver é Isaac con sus diferentes trabajos: las dobles barras, el bambach mejicano y el turbilión aéreo.

También fué muy aplaudida la notabilísima y linda equilibrista señorita Clotilde Bernabé con sus rápidos equilibrios de gran precisión.

Los graciosos clowns Micarellí y el tonto Carlitos causaron la hilaridad del público, aunque sin duda, se reservan sus bonitos juegos para otra ocasión.

Auráramos buenos entradones dadas las excelentes condiciones que tiene la notable compañía.

MARINERITO

## TEATRO

El domingo anterior se puso en escena el hermoso drama «La Dolores» y el juguete cómico «La Reja», debutando en la primera, el primer actor D. Rafael Piqueres y el aficionado D. Justo Monje.

Con el escogido programa y principalmente con el debut del actor Sr. Piqueres, creímos encontrar el bonito coíseo muy concurrido y por cierto que nos equivocamos.

Todos estos atractivos no fueron suficientes para atraer al público ilicitano.

¿Por qué sería? Por que lo que es distracciones, hay muy pocas en esta ciudad. ¡Ah! Si ya se por qué es. Por ese maldito *Gargilol* que se ha propuesto hacernos *las pasacasas* y nos las hace. ¿No es verdad?

Porque de otro modo no se concibe que con un escogido programa y con el debut de un actor y un aficionado, se quedara el público en su casa sin asistir al teatro.

Nada: decididamente el tranvía va de *alta* y el teatro de *baja*. Cuestión de *voisa*. Sin embargo, el señor Blasco no hace de su parte lo que debiera, para mantener el teatro á

la altura que se merece; pues en vez de presentar obras bien estudiadas para poder alcanzar triunfos, nos presenta obras que adolecen por falta de ensayos.

Pues aunque en la compañía hay actores que no necesitan muchos ensayos, otros hay que, por lo menos, deben ensayar toda la semana para poder hacer algo.

En fin; si el Sr. Blasco no está reñido con sus intereses, procurará hacer lo que debe, para presentarnos obras *limpias* y atraer al desanimado público.

Ahora hablemos de la interpretación:

La señora Alvarez, no estavo del todo desacerpada, muy al contrario, hizo lo que no esperábamos; pues siempre creíamos ver en ella una dama joven y sin embargo, (no decimos con esto que rayó á gran altura), fué una de las figuras que más sobresalió en «La Dolores».

La señora Garcia, hizo de su parte lo que pudo... ¡que ya es hacer!

Y aquí entra el debutante.

El papel que interpretó el señor Piqueres, como todos los papeles de la obra, no son para lucirse, ni mucho menos para demostrar las condiciones del actor. Por lo tanto, solo podemos decir, que en aquel papel estuvo acertado, dándole al principio el tinte místico, luego el amoroso y últimamente el dramático.

Unimos nuestros elogios á los muchos que recibió el Sr. Piqueres y esperamos la ocasión de verle en un papel digno de su categoría.

Del Sr. Román solo diremos, que papeles como el que interpretó, necesita seis para cada semana.

Así es, que no necesitamos decir que lo hizo muy bien.

Otro debutante; Sr. Monje.

Aquí pegamos un pie dra.

¿No sería mejor que estuviera usted en un monasterio en vez de estar en el Teatro?

Vamos; un *monje* sargento?

Si está usted en la milicia le arrestan por dos años. Caramba y qué mal que lo hizo usted.

El conjunto desmereció mucho imo por usted.

Nada: sepa que disgustó mucho al auditorio y esperamos que en lo sucesivo evite esos disgustos por que los resultados que ocasiona no son del todo favorables para la empresa.

El Sr. Blasco, Garcia y Blasco F., acertados.

Y de lo demás, ya sabemos que a consecuencia de la falta de ensayos, oímos *duos* que ni el de «La Brusca», bocadillos á *trache* y *moche* y... punto final.

Después de «La Dolores» pusieron en escena «La Reja», logrando una interpretación muy satisfactoria.

La Sra. Alvarez, acertó con su papel.

La Srta. Pérez, hizo una sevillana superior.

¡Y luego dicen, que los duros se villanos no pasan!

Si la Srta. Pérez fuera una peseta sevillana, pasaría ¡vaya si pasaría!

El señor Blasco ¡pa chasco!

En ser cómico el papel, nadie igualarse con él puede, porque gana Blasco.

Bien el Sr. Román.

El Sr. Monje, algo mejor que en el drama.

Y los demás artistas cumplieron.

EL SUCESOR.

Imprenta de Antonio Reus: Alicante

# ANUNCIOS

## AL PUBLICO

En virtud de conceptos inexactos que viese propagando por la prensa y circulares, el Agente de quintas de Guadalupe D. Antonio Boixaren, con el fin sin duda de intentar el desprestigio contra empresas que tienen acreditado hasta la evidencia el exacto cumplimiento de sus compromisos en millares de contratados durante veintidós reemplazos. D. Manuel Castanera ha recurrido á los Tribunales de justicia, presentando la correspondiente «querrela criminal» contra D. Antonio Boixaren y demas que resulten responsables.

## LA JUSTICIA CENTRO GENERAL DE QUINTAS

**Manuel Castanera Esteban**

PROPIETARIO, CAPITALISTA Y RENTISTA

21 reemplazos de contratación de la suerte del soldado.—La casa que más re-denciones y sustituciones ha hecho en toda España y la que más garantías posee, tanto en fijas como en metálico, á responder de su exacto cumplimiento.

Esta casa garantiza la redención como ni gana otra, puesto que al hacer los contratos los interesados, deposita á todos aquellos que lo desean 700 pesetas de su bolsillo particular en el Banco de crédito de Zaragoza, que con las 800 pesetas del interesado, suman las 1500 pesetas, importe de la redención á metálico. Esta garantía ninguna otra casa de España la facilita á los interesados.

## LA JUSTICIA

Verifica toda clase de contratación-redención del servicio de las armas, antes de verificarse los sorteos, de los mozos correspondientes á las Regiones militares 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª, ó sea á todos aquellos quintos alistados para el próximo reemplazo del año 1905 de las provincias de Alicante, Almería, Avila, Barcelona, Bilbao, Burgos, Castellón de la Plana, Ciudad Real, Gerona, Granada, Guadalupe, Huesos, León, Lérida, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Salamanca, Santander, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona, Teruel, Valencia, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.

### CLASES DE REDENCION

1.ª Por 800 pesetas verifica antes del sorteo el seguro llamado á todo evento. PRIMA FIJA, esto es, sin riesgo alguno, quedando el contratado libre del servicio de las armas, por medio de la redención á metálico por las Cajas del Estado; sin que tenga el contratado que hacer ningún otro nuevo desembolso por concepto alguno.

2.ª Verifica también el seguro á pagar en dos plazos, ó sea en 840 pesetas; 540 que entregará el interesado al hacer el contrato y las 300 restantes las pagará el día 30 de Agosto del año 1905.

Todos los interesados de las 34 provincias antes citadas conocen muy bien las grandes garantías de este Centro general, y prueba de ello es las 2.758 operaciones de redención-sustitución que se verificaron á los interesados en el último reemplazo de 1904, todas ellas á prima fija.

Oficinas: Calle Bradilla, número 34 (Ferrer) ZARAGOZA

Dirección telegráfica y telefónica: CASTAÑERA-ZARAGOZA.

Depósitos y cuentas corrientes en los Bancos de España y Crédito; en Zaragoza; y en Pamplona, en el Crédito Navarro y Banco de España.

Representante en Elche, Don Manuel Mateo Quirant

Oficinas: San Jorge, 22

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de «Santa Maria»

y Academia Musical EL PROGRESO

DIRECTOR, D. VICENTE GUIRAU LATORRE

### HONORARIOS

Instrucción primaria, 3 pesetas. Permanencia, 2.  
Segunda enseñanza, 20. Permanencia, 5.—Comercio, 20 Permanencia, 5.  
Música: Solfeo, 2 50 pesetas.—Cualquier instrumento de banda ó orquesta, 5.  
Guitarra, Luthi, Bandurria ó Mandolina, 5.

Se admiten alumnos internos, medio internos, permanentes y externos, facilitando el Director reglamentos al que los solicite

Calle del Obispo Rocamora, 1.—ELCHE

Colegio de primera enseñanza

Teatro, 1, ELCHE

Cuadro de asignaturas: Agricultura, Industria y Comercio, Aritmética, Física, Química é Historia natural; Geografía Geometría y Dibujo lineal. Historia, Higiene, Lengua Castellana; Religión é Historia Sagrada, Urbanidad, Lectura, Escritura y Caligrafía. Horas de clase, de 9 á 12 y de 14 á 17.

Honorarios: 2,50 pesetas mensuales.

Clases nocturnas para adultos. Honorarios módicos.

Alejandro P. Moya, Maestro.

## NOTAS ÚTILES

### SERVICIO DE TRENES

#### PARA ALICANTE

Salida de esta Estación á las 9 horas y 23 minutos y á las 19 h. y 23 minutos.

#### PARA MURCIA

Salida á las 7 y 45 y á las 17 y 30.

#### CARRUAJES

Entre Elche y Santapola

Salida para Santapola á las 9 h.—Llegada á las 17.

Administración: calle de Cánovas del Castillo, número 2.

Entre Elche, Aspe y Novelda

Salida: á las 9 y 25 y á las 19 y 25.

—Llegada: á las 7 y 20 y á las 17 y 30

Punto de paradas: Estación del Ferrocarril.

El coche-correo para estos puntos sale á las 16 y llega á las 11.

### CORREOS

Se recoge la correspondencia de los buzones á las 10 y 30 y á las 16. Para el correo de Novelda se recoge en la Central á las 14 h y 55 m.

#### Certificados

Para Madrid: desde las 9 á las 12 y 30.  
Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30.

Para Alicante: desde las 14 á las 18.

#### Valores declarados

Para Madrid: desde las 9 á las 12.  
Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30

Para Alicante: desde las 14 á las 18

### TELÉGRAFOS

Oficina de 9 á 12 y de 14 á 19 los días laborables.  
Los domingos de 9 á 12 solamente

## ACCIDENTES HISPANIA

del Trabajo  
Compañía General de Seguros.

Capital: 5 millones de pesetas

Domicilio social: Cortes, 651, BARCELONA

Seguros colectivos (Ley de 30 de Enero de 1900), seguro individual contra accidentes de toda naturaleza, comprendiendo, además de los que puedan ocurrir durante el ejercicio de la profesión, los de viaje por toda Europa.

Se admiten proposiciones de Seguros en esta Agencia

Adolfo Fenoll Leyza, Puente Ortices, 13, principal.—ELCHE.

## Cooperativa de Consumo

Este establecimiento es el único en Elche que vende el pan por peso. Gran surtido en tomate y pimiento en conserva.

Harina extra á 6 ptas. arroba.

Harina XXX á 5,75 id. id.

Harina elaboración de esta casa, á 5,13 id. id.

Jabón de todas clases.

Se garantizan los pesos.

## DISPONIBLE

## JUSTICIA

Periódico semanal.—ELCHE

Provincia de .....

Sr. D. ....